



Carlos Juan Viera, mejor atleta del 2021 en Las Tunas

7

Convocan primera Feria Provincial de Invierno

Por István Ojeda Bello

La primera Feria de Invierno de la provincia fue anunciada oficialmente este miércoles. El foro, que tendrá lugar entre el 23 y el 26, pretende erigirse como la principal bolsa comercial en el territorio e incluirse en el cronograma de espacios análogos avalados por la Cámara de Comercio de Cuba; perfilándose, además, en estrecho contacto con la ciudadanía.

Bajo el lema "Por un desarrollo territorial inclusivo y sostenible", la Feria ha sido convocada por el gobernador Jaime Chiang Vega; y se desarrollará en tres espacios fundamentales: el Parque Temático, la Plaza de la Revolución Mayor General Vicente García González y los alrededores de la sala polivalente Leonardo McKenzie Grant, todos en la capital provincial. Durante cuatro días convergerán en la misma las principales

empresas estatales, pequeños y medianos empresarios privados, y otras entidades públicas de diverso perfil; no solo de la cabecera territorial, sino también del resto de los municipios tuneros y de las provincias de Holguín y Guantánamo.

Dentro de la cita, específicamente el 23 y 24 de diciembre y en el Parque Temático, tendrá lugar la XI Edición de la Ronda de Negocios, cuyo cometido fundamental sigue siendo favorecer el intercambio de los diversos actores económicos de esta parte del país; así como socializar las buenas prácticas en la gestión empresarial, y exponer los bienes y servicios producidos por las entidades tuneras.

Simultáneamente, los salones de la Plaza de la Revolución serán el escenario de un programa académico que se materializará en presentaciones y conferencias de temas asociados a la gestión

empresarial e intercambios con los nuevos actores económicos.

Salvador Sariol Vistorte, titular del Departamento de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera del Gobierno, destacó que una de las novedades más descollantes de la Feria será que en los días 25 y 26 se abrirá al público para comercializar los bienes y servicios expuestos. Paralelamente ocurrirán en cada una de las jornadas sendas galas culturales mediante las cuales se pondrá en contacto a los pobladores locales con el talento artístico de las empresas domésticas de ese sector.

Otras de las notas distintivas serán los concursos de coctelería y de las artes culinarias, junto a un evento de maridaje de tabaco y ron que realizarán de conjunto la unidad empresarial de base Tecnazúcar y la Empresa de Acopio, Beneficio y Torcido de Tabaco.



Foto: Reynaldo López Peña

Incendio en Etecsa

Por Yuset Puig Pupo

En horas de la tarde de ayer ocurrió un incendio en el sistema de cableado principal de la sede central de Etecsa en Las Tunas, que provocó la interrupción del servicio de las telecomunicaciones.

De inmediato se presentaron en el lugar fuerzas combi-

nadas del Minint, Salud Pública y otras instituciones para ayudar a sofocar el incidente. También acudieron autoridades provinciales y del municipio cabecera para interesarse en el asunto. Al cierre de esta información no se conocían pérdidas humanas y se investigaban las causas del suceso.



Foto: Ocean Sur

A 60 AÑOS DE LA CAMPAÑA DE ALFABETIZACIÓN

Muchas gracias, maestro

Por Esther De la Cruz Castillejo

El protagonismo de los educadores cada mes de diciembre resulta más que merecido. Siempre, por estas fechas, pululan los abrazos y el agasajo sincero a quienes forman con amor y tejen, desde el anonimato más cómplice, el futuro de los hijos de Cuba. No podía ser distinto en este año difícil.

Por eso, desde hace varias semanas, se concretan los homenajes en las escuelas y las comunidades de todos los municipios de la provincia. Una jornada que celebra los 60 años de la Campaña de Alfabetización y congratula a los tantos hijos de esta tierra que materializaron aquella epopeya en 1961.

Ayer las actividades se trasladaron hasta el cementerio local y en el panteón de los educadores

recordaron a los maestros fallecidos, especialmente a quienes perdieron la vida por la Covid-19 y sus secuelas; lo hicieron en compañía de sus familiares. También, en horas de la tarde, se realizó el Acto Provincial por el aniversario, coincidiendo con las seis décadas de la declaratoria del municipio de Victoria de las Tunas como Territorio Libre de Analfabetismo.

(Vea página 8)

Gobierno Provincial rinde cuenta, ejercicio de democracia

Texto y foto: István Ojeda Bello

La rendición de cuenta de las dos figuras principales del Gobierno en esta provincia expresó el ejercicio de la democracia cubana, ahora mucho más reforzada con la **Constitución** del 2019.

A tono con lo establecido en la Carta Magna refrendada por la mayoría de la población hace dos años y la Ley 138 de la Organización y Funcionamiento del Gobierno Provincial del Poder Popular emitida en el 2020, por primera vez el gobernador Jaime Chiang Vega y la vicegobernadora Yelenis Tornet Menéndez hicieron un balance de sus respectivas gestiones.

Chiang Vega presentó su informe en una sesión extraordinaria del Consejo Provincial, la que contó con la participación de Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer

secretario del Partido en el territorio; Inés María Chapman Waugh, vice primera ministra de la República de Cuba, y Lilian González Rodríguez, segunda jefa de Atención a los Organos Locales del Consejo de Ministros.

En el ejercicio, el gobernador explicó que su labor durante el año a punto de concluir ha estado signada por el enfrentamiento al nuevo coronavirus y el recrudescimiento del bloqueo económico estadounidense; todo lo cual colocó la economía de Las Tunas, como la del resto del país, en su peor recesión desde el fin del socialismo en Europa oriental a finales del siglo pasado.

A pesar de esos obstáculos, insistió, no se detuvieron los planes primordiales de desarrollo, hubo un control de la pandemia de la Covid-19 y las entidades responsables aseguraron la vitalidad de los servicios básicos a la



población. Tampoco, dijo, se descuidó la atención a los planteamientos de la ciudadanía.

Más tarde y como lo mandata la Ley 138, la vicegobernadora rindió cuenta ante el gobernador. Al hacerlo comentó que la situación epidemiológica significó un reto importante en su trabajo. La vin-

culación con las estructuras municipales, empresariales y de los barrios, reseñó, fueron algunos de sus propósitos fundamentales; igualmente los asuntos relacionados con la Educación Superior, el suministro de combustible y otros ligados a la prevención y mitigación de los riesgos ante

eventos meteorológicos extremos.

En una y otra exposición quedó claro que el Balcón del Oriente Cubano está urgido de promover aún más la ciencia y la innovación no solo en áreas claves como la agricultura y la zafra azucarera, sino también en la propia gestión de Gobierno. Por otra parte, la producción de alimentos y el vínculo con los pobladores continuarán siendo prioritarios para ambos, en tanto los poderes de los cuales están investidos son el fruto de la voluntad popular.

Asimismo, durante el análisis a sus respectivos desempeños, trascendió el desafío, para ellos y todos los decisores gubernamentales aquí, de asumir con responsabilidad e iniciativa creadora las atribuciones derivadas de la autonomía municipal y otras mayores con las que ahora cuentan las provincias tras la puesta en vigor de la **Constitución** del 2019.

Será gratuito el arroz adicional para el mes de diciembre

Por Yuset Puig Pupo

Para reforzar la canasta básica, la Empresa Mayorista de Productos Alimenticios (EMPA) en Las Tunas anuncia que este mes habrá mercancías adicionales al balance habitual, a pesar del contexto de estrechez económica y poca disponibili-

dad de recursos a causa del recrudescimiento del bloqueo de Estados Unidos contra la Isla.

Yunier Batista, director general de la EMPA, comentó a 26 que ya distribuyeron a casi la totalidad de las bodegas tres libras de arroz adicionales por consumidor, que se entregarán gratuitamente, gracias a un

esfuerzo para apoyar la alimentación de las familias este fin de año.

El directivo puntualizó también que comenzaron a llevar a esa red comercial un litro y medio de ron por núcleo, con vistas a las celebraciones de diciembre y para que llegue equitativamente a todos los hogares.

Insuficiente todavía, pero aumenta la captura de peces

Por Yenima Díaz Velázquez

Aunque las capturas no satisfacen la actual demanda, la Empresa Pesquera de la provincia (Pescatun), cumplió el plan de la plataforma para el año 2021, al sumar hasta la fecha mil 995 toneladas de las mil 088 previstas.

Así lo informó el director general de la entidad, Mario Sedeño Viamontes, quien explicó que se trata de machuelos, macabí y cojinúa, aunque también se procesan otras especies que ocasionalmente caen en las redes, como el tiburón y el patao.

"Distribuimos esos productos con algunas prioridades, como son las dietas médicas y el Sistema de la Salud Pública, que incluye los diferentes hospitales y los hogares maternos y de ancianos. Durante varios meses abastecimos los centros de aislamiento para enfermos y sospechosos de la Covid-19, y barrios con más cantidad de casos.

"Se llevan pescado y conformados a los restaurantes especializados, unidades del Sistema Educativo y las 14 entidades comercializadoras de todo el territorio. De ellas, cuatro están ubicadas en esta ciudad".



Según Sedeño Viamontes, el colectivo de Pescatun está dispuesto a seguir aportando, pues la actividad pesquera continuará en lo que resta de año, básicamente en el sur de la provincia, donde ocurre la corrida de la sierra.

Añadió que de cojinúa se completaron 109 toneladas, de una cuota de 120, debido a limitaciones con el combustible, las afectaciones por los contagios con el SARS-CoV-2 y a que seis de las 22 embarcaciones no trabajaron por presentar desperfectos técnicos.

"Los resultados son muestra del esfuerzo de los 86 pescadores tuneros, muchos de los que enfer-

maron de Covid-19, y se mantendrá esa gestión, porque la meta es incrementar las capturas para llegar a cinco mil toneladas de pescado en el 2030".

En el caso de la acuicultura, el plan contempla unas mil toneladas, entre tencas, tilapias y clarias, y hasta la fecha hay alrededor de 900, las que constituyen la materia prima fundamental para elaborar croquetas, hamburguesas, picadillos y otros conformados. Los escenarios primordiales de la pesca en agua dulce son 16 embalses especializados en los ocho municipios, excepto en Jobabo, aclaró Sedeño Viamontes.



Apicultores cumplen y se empeñan en expectativas más dulces

Por Yenima Díaz Velázquez

Al cierre del 7 de diciembre, los apicultores de la provincia acumulaban 513,8 toneladas de miel de abeja, por lo que sobrecumplieron su plan técnico económico, aunque están decididos a mantener el acopio de ese producto hasta el último día del calendario.

La idea es, según Waldo Torres Stoll, director de la unidad empresarial de base (UEB) Apícola, continuar la recolección para honrar el compromiso de llegar a 75 toneladas en el mes y contribuir a la economía nacional, por ser este uno de los principales renglones exportables.

Los motiva, además, la posibilidad de convertir al territorio en referencia en el desarrollo apícola y el inminente establecimiento de un nuevo récord histórico de la entidad, que superaría el vigente desde el año 2016, cuando se alcanzaron 514,8 toneladas.

Tradicionalmente, diciembre ha sido un buen mes para la actividad, porque es la época de flora-

ción de la campanilla blanca, y con esa planta las abejas elaboran una de las mieles preferidas por los compradores y consumidores, debido a sus bajos niveles de humedad, alta transparencia y magnífico sabor.

Por tanto, es de esperar que los apicultores locales regalen buenas nuevas, pues restan jornadas para concluir el año y en los ocho municipios se contabilizan unas 10 mil 700 colmenas productivas.

El actual resultado lo dedican al triunfo de la Revolución Cubana en su aniversario 63, y se acompañan de varias acciones para la capacitación sobre el manejo de los apiarios, la prevención de enfermedades y el paulatino incremento de la flora melífera.

Junto a la producción de miel de abeja y a pesar de las afectaciones por la Covid-19, la UEB tunera ha priorizado la obtención de cera y propóleos, e inauguró en el mes de abril una unidad comercializadora en la que se expenden varios renglones.

Efemérides

Semana del 17 al 23 de diciembre

Por Rafael Avilés Espinosa

- 17/1830: Muere Simón Bolívar, el Libertador.
- 21/1958: Fallece René Almanza Soto, a causa de las heridas recibidas la víspera en la emboscada del Kilómetro 6 en el central Francisco, actual Amancio Rodríguez.
- 22/1958: Cae en la Sierra Maestra el guerrillero de Puerto Padre Dagoberto René Pérez Alonso.
- 22/1961: Proclamación de Cuba, en masivo acto en la Plaza de la Revolución José Martí, como Territorio Libre de Analfabetismo.

Llévanos en tu móvil



Nota aclaratoria

Debido a imprecisiones en la realización y revisión de los materiales de la página 8 en la edición pasada, se invirtieron las

fotos de Uliser Garrido Leyva y Yelanis García Sosa en la parte del Buró Ejecutivo del Comité Municipal del Partido en "Jesús

Menéndez". El primero atiende la esfera Agroalimentaria y la compañera es miembro no profesional de dicha estructura.

Por la envergadura del error se adoptaron las correspondientes medidas disciplinarias con los responsables. Solicitamos dis-

culpas a nuestros lectores, y tratamos de enmendar el error con la publicación correcta.

(La Dirección)



Alexander Pérez García,
primer secretario



Yulixéis Pozo Peña,
esfera Político-Ideológica



Gizy Aguilera Reguera,
esfera Consumo y Servicios



Uliser Garrido Leyva,
esfera Agroalimentaria



Neisy Batista Cruz,
miembro no profesional



Sandra Batista Céspedes,
miembro no profesional



Yurixander Serrano López,
miembro no profesional



Yelanis García Sosa,
miembro no profesional



Alejandro Martín Gómez,
miembro no profesional

Brigada médica Henry Reeve en perenne defensa de la vida

Por Misleydis González Ávila

En Azerbaiyán, la especialista en Medicina Interna, Ilda Rosa Toledo Cruz, vivió experiencias imperecederas, pero nada la llenó de más satisfacción que ser identificada por ser hija de la tierra de Fidel Castro Ruz. "Dondequiera que decíamos el nombre de Cuba, las personas enseguida mencionaban a nuestro Líder y eso nos enorgullecía e impulsaba a cumplir con el deber", aseguró.

Su misión no terminó ahí. Una vez en casa no dudó en armar su equipaje y partir hacia Matanzas y Artemisa para brindar su granito de arena durante los meses más arduos de la pandemia. Como ella, unos cuantos tuneros, integrantes de la brigada Henry Reeve, prestaron su ayuda solidaria en otras latitudes y luego se incorporaron a los grupos que apoyaron las provincias cubanas en medio de un complejo panorama epidemiológico.

Así lo reconoció Miguel Díaz-Canel Bermúdez, primer secretario del Partido y presidente de la República, al dirigirse, a través de videoconferencia, a más

de 900 profesionales que colaboraron en 10 países azotados por el SARS-CoV-2.

"Este encuentro es un anhelo, un deseo, una necesidad", expresó en el intercambio con estos dignos representantes del ejército de batas blancas que, dentro y fuera, han demostrado el compromiso con la profesión y un profundo amor a la humanidad.

"Con su ejercicio solidario ustedes están defendiendo los derechos humanos, el derecho a la vida y la salud; son abanderados del altruismo, la entrega, la dignidad, la valentía y el coraje para enfrentar las situaciones difíciles que han vivido", expresó.

De Las Tunas fueron 38 los asistentes a la sala de videoconferencia del Gobierno Provincial para recibir la acogida de las máximas autoridades de la nación.

Allí estuvo la licenciada en Enfermería Morbila Capote Suárez, quien desde Qatar supo realzar el nombre de la Medicina cubana. Dice que si bien el idioma y las tecnologías representaron un desafío no impidie-

ron que desempeñaran la labor. "Fuimos muy bien acogidos, trabajé en la Unidad de Cuidados Intensivos de la Covid-19. Hicimos una gran familia con nuestros colegas y logramos salvar muchas vidas, la mortalidad por la enfermedad fue muy baja, y se cumplieron estrictamente los protocolos".

Muy cerca, el enfermero Yurien Espinosa Batista confiesa que a su llegada a México percibió cierto rechazo y le tocó, junto a su equipo, demostrar la

valía y la calidad profesional de los hijos de la Mayor de las Antillas. "Con el paso del tiempo se percataron de nuestra preparación y humanismo, incluso, fuimos reconocidos por el gobernador de Veracruz.

"Luego pasamos a trabajar a un hospital de alta tecnología en Ciudad México y ahí también dejamos una hermosa huella. Tengo la satisfacción de haber cumplido esa misión y al retornar a Cuba por un llamado del presidente Díaz-Canel nos diri-

gimos hacia Guantánamo para respaldar a nuestros colegas", cuenta.

Con 32 años de edad, Karel Playa García, especialista en Anestesiología y Reanimación, ahora acumula vivencias enriquecedoras. Desde Turín, en Italia, miró de frente la Covid-19 y aprendió a eludir los miedos. Allí venció las barreras del idioma y contribuyó a acondicionar un hospital de campaña con avanzado equipamiento. "Las historias clínicas se hacían en la computadora y el manejo de los pacientes era diferente, pero supimos adaptarnos", comenta el joven galeno.

Son muchos los nombres, las experiencias y los retos. Igualmente los motivos para sentir orgullo de estos hombres y mujeres, que con su quehacer honran la profesión y toda una nación.

Tras la bienvenida oficial, el mandatario ofreció una actualización del escenario epidemiológico y la marcha del proceso de inmunización, y los convocó a mantenerse en sus "trincheras" para sostener los resultados, que a su vez permitirán recuperar la economía.



Foto: Ordery Díaz Escalona

Comité Municipal del Partido en Puerto Padre

Buró Ejecutivo



Yanisleydis Fernández López,
primera secretaria



Joel Pérez Lorenzo,
esfera Político-Ideológica



Jorge Luis Sánchez Espinosa,
esfera Consumo y Servicios



Yusnier Pupo Rodríguez,
esfera Agroalimentaria



Viola Rosa Charles Jonson,
esfera Educación y Salud



Gustavo González Ramos,
miembro no profesional



Yanara Pérez Díaz,
miembro no profesional



Zulmara Téllez Almaguer,
miembro no profesional



Yuneisy Escalona Batista,
miembro no profesional



Abdel Hanoy Aguilera Silva,
miembro no profesional



Alexander Suárez Salas,
miembro no profesional

Demás integrantes del Comité

Camilo Agramonte Betancourt
René Almaguer Azán
Leodán Ávila Cordoví
Ana Iris Barrios Soberet
Rafael Basulto Cordoví
Miguel José Bello López
Alienna Blanco Clemente
Noemí Broche Villalobos
Yoandra Crespo Rivero
Amauri del Valle Rodríguez
Yoandry Diéguez Concepción

Maily Enrique Serrano
Obet Fernández García
Yaniuska García García
Maribel Jorge Hechavarría
Evelín Leyva Calzadilla
Luis Michel Lozada Polo
Katia Luis Salas
Edilberto Marrero Tamayo
Yuliet Morell Faristé
Marianela Parra Mastrapa
Katia Pérez Castro

Efrén Pérez Ramírez
Noel Pozo Suárez
Yudankis Pupo Ferrer
Xiomara Quintero Meneses
Rosa María Ramírez Reyes
Yanet Reyes Vázquez
Lisandra Reynaldo Velázquez
George Rosales Curbelo
Irina Sánchez Roque
Pedro Damián Silva Suárez
Yanet Solorzano Hamilton

Armando Suárez Pino
Héctor Utria Suárez
Miguel Vega Guerrero
Damaris Velázquez Ortiz
Diana Iris Verdecia Civil
Mailén Verdecia Hernández
Oiza Alisvett Viamonte Ortiz
Zulema Vivar Rivas
Yalena Yera Fraites

Siempre se puede más

Por Esther De la Cruz Castillejo

Yanisleydis Fernández López se convirtió en la primera mujer que lidera las filas del Partido Comunista de Cuba en Puerto Padre, tras el pleno del Comité recién electo en el territorio; un equipo de trabajo que tiene la responsabilidad de avanzar en la labor de la militancia a tono con las necesidades de los villazulinos.

En el encuentro se destacó el desempeño de Gregorio Rafael Torres Cobas, quien concluyó en el finalizado mandato su quehacer en esas funciones y al que le asignarán nuevas tareas en la provincia.

La Asamblea de Balance, con la presencia de autoridades partidistas de instancias superiores, fue el espacio para la discusión de importantes temas de la agenda territorial. Entre los más recurrentes estuvo el relacionado con la zafra azu-

carera, que alistan en estas tierras, el lugar de Cuba donde se encuentra el central Antonio Guiteras, mayor productor de azúcar del país en múltiples ocasiones y convocado a repetir la hazaña en la cercana contienda.

También se habló de lo vital de producir más, en todas las esferas posibles, para frenar el alza de los precios. En ese punto afloraron buenas experiencias y quedó claro que es preciso el asiduo intercambio con los campesinos y productores en general con el objetivo de eliminar trabas y acabar con los especuladores.

Debate especial suscitó la política de cuadros, asunto que está continuamente en la mira de los comunistas cubanos. Al respecto, la cita hizo un llamado a los cuadros a realizar una faena constante y sostenida; no basta con tener disposición y permanecer mucho tiempo



Fotos: Reynaldo López Peña

en determinada tarea, el momento exige resultados concretos y gestiones sólidas en cada sitio.

Se expusieron criterios sobre la batalla ideológica que libra hoy la Isla y las disímiles campañas desestabilizadoras que persisten,

fundamentalmente, en los entornos digitales.

En reiteradas oportunidades durante la jornada se habló de Fidel Castro, quien cosió en el "Antonio Guiteras" el primer saco de la zafra del 70 del siglo pasado, que volvió varias veces a la

industria, a puerto Carúpano y a la casa de su amigo Teófilo Stevenson; porque son tiempos de trabajo duro y arraigo infinito y él está en el centro de todos los sueños. A la vera de su ejemplo, aseguran desde Puerto Padre, que siempre se puede más.

Comité Municipal del Partido en Majibacoa

Buró Ejecutivo



Rosbelnig Valera Sabugo,
primera secretaria



Yilber Batista Sosa,
esfera Político-Ideológica



Didier Cruz Pérez,
esfera Consumo y Servicios



Yoismel Burke Zamora,
esfera Agroalimentaria



Adriana Barrera Santiesteban,
miembro no profesional



Rolando Vicente Bueno Agüero,
miembro no profesional



Eloy Cordovéz Escobar,
miembro no profesional



Yaneisy Pavón Rodríguez,
miembro no profesional



Yakelin Elvira Castro Costa,
miembro no profesional

Demás integrantes del Comité

Ariannis Batista Cruz
Luis Alberto Bermúdez Infantes
Katia Blanco Pérez
Yudicelis Bordonado González
Vielaine Capote Reyes
Medelis Corría Ortiz
Eliécer Domínguez Hechevarría
Misleidis Durañona Silva
Yoandra Escalona Figueiras
Antonio Escobar Escalona

Jainivis Nelda Escobar Pérez
Damicela González González
Adrian González Hernández
Carlos González Turruelles
Pedro Luis Gordo Romero
Damaris Hernández Concepción
Yosbanis Leyva Pacheco
Yanet Martínez Hidalgo
Nolberto Vicente Medero Ponce de León

Diraida Meriño Rodríguez
José Antonio Mora Montoya
Nolberto Osorio Muñoz
Mislénis Peña Espinosa
Dagoberto Pérez Espinosa
Silma Pupo Pupo
Yahumara Ramírez Rodríguez
Esmarelis Reyes Pérez
Tamara Rodríguez Acuña
Miladis Rodríguez Borrego

Aniesky Rodríguez Escobar
Alberto Rodríguez Hechevarría
Yannis Rodríguez Vega
Lizet Salcedo Yero
Yairelis Silva Rojas
Walfrido Velázquez Almaguer
Yunior Velázquez Cordero



Por Misleydis González Ávila

DESDE una perspectiva crítica y sin paños tibios, la Asamblea Municipal del Partido en Majibacoa analizó los principales problemas que afectan a los pobladores de esa localidad en consonancia con las necesidades actuales y para dar continuidad a las ideas, directrices y conceptos emanados del Octa-

vo Congreso de la organización política.

El debate puso sobre el tapete temas medulares como la producción de alimentos, que demanda mayor exigencia y esfuerzo cotidiano para revertir el alza de los precios y la escasez. Al respecto, reconocieron que los militantes deben tener más protagonismo en el enfren-

Una mirada para avanzar

tamiento a las cuestiones que inciden en el incremento de los aportes, pues las medidas aplicadas no han resuelto las dificultades de los cultivos varios y la ganadería.

Por esa razón, coincidieron los participantes, urge la aplicación de la ciencia y la técnica, la capacitación constante del personal; así como el cambio de mentalidad para mejorar la producción, aumentar los ingresos por trabajador y tener más control de los servicios.

La zafra azucarera generó importantes reflexiones en un territorio donde próximamente iniciará la contienda y los incumplimientos en la siembra de caña hacen que dependa de la materia prima procedente de otros lugares para culminar de manera satisfactoria sus compromisos.

En la Asamblea se expuso que a pesar del déficit de recursos materiales ha faltado organización de la fuerza laboral, supervisión de la calidad de las actividades desde la preparación de la tierra, la siembra y las atenciones culturales. Asimismo, en algunas unidades productoras de caña se requiere reforzar el sentido de pertenencia, la estabilidad de juntas directivas con el fin de consolidar el quehacer y un cambio de métodos y estilos de trabajo para incrementar los rendimientos agrícolas.

No menos vital resulta la diversificación de las producciones hacia la atención a los cooperativistas y las carencias de la población en las comunidades en las que están enclavadas las unidades. Los criterios también reafirmaron que al Partido le corresponde exigir transformaciones, acompañar los procesos y esti-

mular la creatividad con el objetivo de encontrar soluciones oportunas y analizar críticamente los obstáculos que impiden alcanzar resultados superiores.

Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, intercambió con los presentes sobre el trabajo político ideológico con las nuevas generaciones, cantera para la sostenibilidad del sistema social cubano; al tiempo que habló de la urgencia de solucionar los problemas comunitarios.

En la cita partidista se reconocieron los avances de la etapa, al igual que el desempeño de los directivos que culminaron su mandato y asumirán otras funciones. Los delegados a la Asamblea eligieron a Rosbelnig Valera Sabugo como primera secretaria del Partido en el municipio.

Celebran Día del Trabajador de la Cultura



Foto: Reynaldo López Peña

Por Yanetsy Palomares Pérez

EL DÍA del Trabajador de la Cultura encontró justo agasajo en la gala Hágase el verso, que aunó el talento de creadores de la música y la danza, sumado al reconocimiento a personas e instituciones con una labor destacada.

Entregaron la Medalla Raúl Gómez García, máxima condecoración que confiere el Sindicato Nacional de la Cultura, en honor al

poeta de la Generación del Centenario y por quien se celebra esta fecha cada 14 de diciembre. Ese lauro recayó en Richard Gómez, Fernando Rodríguez, Israel Ortiz y José Antonio Llera Guerra.

Instituciones como el memorial 26 de Julio, la casa de cultura Anita Cruz, de Bartle, la biblioteca provincial José Martí y el Fondo Cubano de Bienes Culturales resultaron vanguardias provinciales; en tanto, por el cumplimiento de las tareas sindicales destacaron la Dirección

Municipal de Cultura y la compañía Huracán Mágico.

La Condición de Vanguardia Nacional la alcanzaron el Centro Provincial de Cine, la Empresa de Propaganda del Partido, el Centro Provincial de Casas de Cultura y la Unidad de Apoyo a la Cultura.

El narrador oral Maíke Machado Vázquez y el solista José Fidel Sánchez Almarales, pertenecientes al catálogo de la empresa de la música y los espectáculos Barbarito Diez, merecieron el Sello 20 Aniversario del Concepto Revolución, por su accionar constante y como parte de procesos sociales importantes en el territorio.

La actividad contó con las actuaciones de los cuartetos de guitarra Sultasto y de clarinete, el trovador Amaury del Río, el coro Euterpe, el proyecto de danza Garabato, los tonadistas Camila Castillo, Rosaili Báez y Thalía Macayo, así como el poeta Guillermo Castillo, y el grupo La Nueva Combinación.

Las voces preñaron el aire con ritmos cubanos que describen la tradición desde lo más autóctono, el son, la tonada campesina y las sonoridades africanas en esa mezcla que hacen de nuestra cultura divino ajíaco.

Todos los recuerdos para ti, Fidel

Por Dayana Menzoney Justiz

La sala Un sol del mundo moral, ubicada en la Plaza de la Revolución Mayor General Vicente García González, rinde honores a Fidel Castro Ruz. Allí se refleja su presencia en el territorio.

El título de la muestra está inspirado en el nombre homónimo del libro del escritor, narrador y ensayista cubano Cintio Vitier, en cuyas páginas se descubre lo esencial del cubano.

En el sitio podemos encontrar imágenes de su diálogo con trabajadores de la escuela formadora de maestros Pepito Tey y un recorrido con Faure Chomón Mediavilla, quien fue secretario del Partido en la provincia.

Es un encuentro con la historia local, a través de planos generales podemos viajar en el tiempo y, por ejemplo, sentarnos en la plaza para evidenciar el acto por el 26 de Julio, con la presencia de Fidel.

Entre los objetos expuestos está la cariescultura del Comandante, obsequio de su amigo Hugo Rafael Chávez Frías en una de sus visitas como presi-



Foto: Reynaldo López Peña

dente de la República Bolivariana de Venezuela. También piezas de cerámica policromada y esmaltada que fueron regalos durante sus periplos por esta tierra oriental.

“Tenemos que hacer un poco de historia -aseguró Ileana Bascomb Núñez, directora del Centro Provincial de Patrimonio-, debemos indagar más con el pueblo, porque hasta el momento todo lo que poseemos son donaciones de la Oficina del Historiador. Sabemos que existe más que eso, adquisiciones que puedan hacer de esta sala un lugar de visita obligatoria para tuneros y visitantes”.

Más de dos décadas por la espinela y la tradición



Ramón Batista.

Foto: Reynaldo López Peña

Por Esther De la Cruz Castillejo

Hoy, la Casa Iberoamericana de la Décima invita a una edición especial de su tradicional Café con verso. El encuentro está dedicado al aniversario 28 de la institución, fecha a la que llega el próximo 20 de diciembre.

Este es, sin dudas, un centro atípico, surgido en 1993 a petición de Jesús Orta Ruiz (Indio Naborí) y Pepe Ramírez, en constante equilibrio con las casas de cultura del territorio. Porque no es pequeña la ambi-

ción de mantener viva la espinela por estas tierras y se requiere el hacer colectivo para llegar a las comunidades, espacios vitales de su defensa.

El director, Ramón Batista, insiste en que dicha entidad, enclavada en la calle Colón, en el corazón de esta comarca, es como una escuela de arte. “Aquí se han formado generaciones de poetas, escritores, decimistas, y hemos trabajado mucho por apoyar la conservación y difusión de las tradiciones”. Una labor que no se detuvo del todo en los tiempos más cruentos de la Covid-19 y que

ahora afianzan, cuando la vuelta a la normalidad permite el retorno de las citas presenciales.

“Los proyectos para el próximo año nos tienen muy ocupados. Estamos especialmente inmersos en los relacionados con los talleres de repentismo, casi detenidos durante la pandemia. También en los barrios vulnerables, como las Petrocacas, México y San José, debemos hacernos sentir más, al igual que en los municipios.

“Ya soñamos con la Jornada Cucalameana del 2022, dedicada al centenario del Indio

Naborí, como figura principal; y marcará el regreso a El Cornito y las instalaciones habituales de esta fiesta, después de dos ediciones en las que hemos aprendido más del ciberespacio. Será maravilloso el encuentro entre payadores, decimistas, trovadores...”

Para este aniversario concretan una jornada de actividades que ha devuelto a sus predios las exposiciones pictóricas, las canturías y el sabor a campaña. Un augurio de los nuevos tiempos y el trabajo sólido que se hará verdad en el año venidero.

Tinta fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

El único error real es aquel del que no se aprende nada.

Henry Ford (empresador norteamericano)



INTERNETicias

Tokio, Japón.- El aeropuerto de Narita, el más activo de la capital nipona, debió cerrar durante 12 minutos y retrasar la salida de cinco vuelos luego de que una tortuga, de 30 centímetros de largo y 2,1 kilogramos de peso, se atravesara en la pista e impidiera el despegue y aterrizaje de los aviones programados. Aunque han existido casos ocasionales de gatos, perros, mapaches, conejos y otras especies, la aparición allí de una tortuga es un hecho inédito, pues por los alrededores de Narita no existen sitios que le sirvieran de hábitat. La dirección de la terminal aérea investiga ahora cómo el animalito llegó a la pista.



ESTE PLANETA CURIOSO...

La potencia del imán fabricado en un laboratorio de Estados Unidos es 250 mil veces mayor que la del campo magnético terrestre... **La Tierra se desplaza a través del espacio a la velocidad de 107 mil 826 km/h...** Expertos alemanes hallaron el número primo más grande conocido, el cual posee 378 mil dígitos... **El matemático inglés Guillermo Shanks tardó 15 años en calcular el valor del número Pi hasta el decimal 707...** Se transmiten más gérmenes dando la mano que besando... **La velocidad máxima a la que una gota de lluvia puede caer es de 28 km/h...** Tardaríamos dos millones de años en llegar a Andrómeda, la galaxia grande más cercana, viajando a la velocidad de la luz... **Una anguila eléctrica puede producir una descarga superior a los 600 voltios...** Las 10 montañas más altas del mundo están en el Himalaya...

POSTALES TUNERAS

La recordada maestra Rita Orozco Batista (1882-1963) vivió muchos años en nuestra ciudad, donde se ganó el cariño de sus alumnos. Ella ostenta un récord que tal vez no tenga émulos en el territorio nacional: fue maestra durante cuatro etapas de la historia de Cuba: colonialismo español, ocupación norteamericana, neocolonia y Revolución. También tomó parte en la Campaña de Alfabetización. Es una pena que no existan fotos suyas (¿o sí?). En su honor, en Las Tunas se confiere el Premio Provincial de Pedagogía que lleva su nombre.



SI SE FUNDIERA EL HIELO



Si los 30 millones de kilómetros cúbicos de hielo que contienen los glaciares y casquetes polares del planeta se derritieran al mismo tiempo, el volumen del agua del mar solo aumentaría 1,7 por ciento, pero sería suficiente para que el nivel del océano mundial se elevara entre... ¡65 y 70 metros! Con semejante incremento acuoso, el famoso edificio Empire State, de 443,2 metros de altura y 102 pisos, quedaría bajo las aguas hasta su vigésimo nivel. También se ahogarían cientos de millones de personas que viven por debajo de los cinco metros sobre el nivel del mar en diferentes partes.



HAZLO SIEMPRE

Llegas	Saluda
Te vas	Despidete
Te hablan	Responde
Prometes	Cumple
Ensucias	Limpia
No sabes	Aprende
Sabes	Enseña
Te necesitan	Ayuda
Amas	Exprésalo
No te aman	Acéptalo
Ofendiste	Excúsate

Carlos Juan Viera, mejor atleta del 2021 en Las Tunas

Por Dubler R. Vázquez Colomé

El lanzador Carlos Juan Viera fue elegido esta semana Mejor Atleta del 2021 en Las Tunas, tras el voto mayoritario de un amplio grupo de representantes de la Dirección de Deportes en la provincia, acompañado por el Círculo de Cronistas Deportivos en el territorio.

El diestro jobabense defendió en ese período las camisetas de hasta cuatro equipos y se ratificó como uno de los serpentinos de élite, no solo de Cuba, sino de dos de las ligas profesionales más competitivas del área, lo que propició también su reconocimiento de Mejor Atleta Contratado del calendario que casi concluye.

Viera fue uno de los puntales del cuarto podio consecutivo de los Leñadores de Las Tunas en la Serie Nacional, además de integrar la selección nacional al Torneo Preolímpico de Florida, Estados Unidos, y de convertirse en picher de referencia en la Liga Mexicana de Béisbol, con Saraperos de Saltillo. De igual manera, registró destacadas actuaciones en la liga de invierno de esa vecina nación, jugando



Fotos: István Ojeda Bello y Facebook

do para Yaquis de Obregón y Cañeros de Los Mochis, su actual equipo.

Con su presea de bronce en la 61 Serie, que lo ratifica como el elenco más estable del país en los últimos años, Leñadores de Las Tunas se hizo acreedor de la distinción de Mejor Equipo, al tiempo que el camarero Manuel Alejandro Ávila vio premiada su gran temporada con el galardón de Novato del Año y el mentor

Pablo Alberto Civil recibió el premio al entrenador de resultados más prominentes.

En el encuentro, en el que no faltó el homenaje a los fallecidos Rafael Sánchez Montenegro (fundador del Inder) y Gregorio Pérez (otrora extraclase del box), se reconoció también la dupla integrada por Diana Leyva y Marcos Antonio Rojas, medallista de bronce en la lid de pentatlón moderno de los I Juegos Panamericanos Júnior Cali-Valle 2021 y ganadora en el apartado de disciplina no individual.

Por su actuación en esa lid continental, el luchador Lióver Betancourt se llevó los lauros de Mejor Atleta Juvenil y también el de Suceso del Año, este último reconocimiento avalado -de acuerdo con los especialistas de la Dirección de Deportes en Las Tunas- por su medalla de plata en la división de los 97 kilogramos del estilo clásico en Cali.

En la categoría de atletas con capacidades especiales fue seleccionado el ajedrecista Lorenzo Alexis Simón, quien participó el mes anterior en el Campeonato Mundial para Personas con Discapacidad, efectuado de manera online con el concurso de equipos de 45 países.

La lista de los restantes 10 deportistas destacados del 2021 en el Balcón de Oriente incluye al pelotero Rafael Viñales, el jugador de mejor desempeño con los Leñadores en la 60 Serie Nacional y uno de los tres más distinguidos de la temporada en el país, actuación que le abrió las puertas del equipo Cuba al torneo clasificatorio rumbo a los Juegos Olímpicos de Tokio.

Junto al receptor e inicialista manatiense, engrosaron el top 10 los también beisbolistas Yosvani Alarcón, Yudiel Rodríguez, Dánel Castro y Dailier Peña. Alarcón volvió a ser, junto a Dánel, una de las columnas ofensivas del conjunto verdirrojo, al tiempo que Yudiel fue el mejor lanzador del equipo en toda la campaña y Dailier se mantiene integrando el selecto grupo de talentos del país.

Completaron la lista la atacadora Claudia Tarín, líder anotadora de la escuadra cubana que participó en la Copa Panamericana de Voleibol, con sede en Santo Domingo, República Dominicana, y actualmente contratada en la segunda división de

Turquía; además del zaguero Sandro Cutiño, integrante de la selección nacional de fútbol en el inicio de la eliminatoria de cara a la Copa del Mundo Qatar 2022 y monarca con el club Porto Velho del Campeonato de Rondônia, en el fútbol de Brasil.

Los restantes cupos fueron a parar a manos de la softbolista Rosángela Jardines, mejor jugadora del Caserta, en la Serie A1 de Italia, y a otros dos representantes tuneros en los Juegos Panamericanos Júnior: la velocista Arliannis Colás, subcampeona de los 400 metros con vallas, y el talentoso torpedero Carlos Rafael Rodríguez, miembro del equipo cubano que se llevó las preseas de bronce en la sede de Barranquilla.

Marcado por el azote de la pandemia de la Covid-19, que limitó al máximo el calendario competitivo nacional y foráneo, el 2021 deja para la provincia de Las Tunas el tremendo reto de trabajar más y mejor para que no se repita la ausencia de atletas de este territorio en una cita olímpica, como sucedió en la edición de Tokio, Japón.



La dupla Leyva-Rojas consiguió el último metal de Cuba en Cali-Valle 2021.



La vallista Arliannis Colás mejoró dos veces su marca personal en la competencia fundamental del año.

Joven de zafra

Texto y foto: Naily Barrientos Matos

En el corazón del municipio de Colombia está el central homónimo. Hasta allí llega, cada jornada, Yaisel Castellanos Chapman, un joven que reside en la vecina localidad de Amancio, pero que sitúa sus ímpetus y saberes en esa industria fundada en las primeras décadas de la pasada centuria.

Jefe de Brigada en el área de Generación de Vapor, los últimos cuatro años han significado para él un aprendizaje y desafío constantes. "Junto al molino, este sitio es uno de los fundamentales del ingenio; aquí se genera el vapor necesario para el funcionamiento de la maquinaria para la extracción del azúcar", explica quien tiene a su mando a un colectivo de 11 trabajadores: tres operadores, dos ingenieras químicas, un operador de bomba, otro para la planta de tratamiento de agua, y otros obreros cuyas especialidades, al ser nombradas, resultan inaudibles en medio del ruido característico de la fábrica.

"Es un trabajo duro, que implica esfuerzo perenne y labor en

equipo, sobre todo, cuando falta uno de los integrantes. Las temperaturas son muy altas, superiores a los 180 grados centígrados y hay que estar incansablemente pendiente de la caldera, pues el mínimo detalle o error puede acabar con una zafra", explica el graduado de Cultura Física, pero que ha encontrado en este sector un camino en el cual se siente "muy útil".

Debido al rigor de la faena, señala, es muy importante la atención a las medidas de protección; de todo esto aprendió durante los siete años de quehacer en el central Amancio y en preparaciones recibidas en el "Guiteras". Cada nuevo conocimiento y entrenamiento le ha ayudado en su formación como discípulo de los más avezados de la Industria Azucarera, esa legendaria rama de la economía cuyos tiempos de esplendor son añorados también en predios amancieros.

La mayor dicha para Yaisel y sus compañeros, dice, es "cuando cumplimos el plan del día y se crea un ambiente de júbilo y entre todos nos damos ánimo: 'Oye sí, vamos a seguir, a cum-



plir y sobrecumplir", cuenta con evidente satisfacción.

Con esas energías inició la molienda en el "Colombia" el pasado 10 de diciembre. El pitazo del otrora Elía es el epílogo de mucho trabajo y planificación, además, punto de partida de la zafra 2021-2022 en Las Tunas. Para macheteros, camioneros, tractoristas, operarios y trabajadores del ingenio, los próximos 50 días serán de mucho empeño en pos de producir más de 13 mil toneladas de azúcar; un aporte necesario para la economía local y nacional.

Hacia la optimización de los servicios

Por Yuset Puig Pupo

Continuar con la búsqueda de estrategias que respondan a las necesidades de la población y contribuyan a generar mayor cantidad de alimentos, a base de extensores como la harina de yuca, boniato y maíz fue una de las premisas que se defendieron en el Fórum de Ciencia y Técnica del Grupo Empresarial de Comercio y Gastronomía (GECG) celebrado recientemente en la provincia.

Asnier Ayala, especialista en Calidad del GECG, aseguró que de la gastronomía se habían presentado alrededor de 50 ponencias en función de la sustitución de importaciones e incrementar las ofertas, en los momentos actuales de grandes tensiones económicas.

"En el comercio también estamos buscando las soluciones más viables para evitar el deterioro de productos industriales,

ya sean alimenticios o no, a través de los nuevos decretos y resoluciones emitidos por el Estado", agregó.

Chefs, cantineros, técnicos y comerciantes demostraron su creatividad en el abordaje y confección de nuevos platos, adecuados a los ingredientes más asequibles y adornados con los toques distintivos de cada unidad.

En el Fórum se evidenció talento y la voluntad de los colectivos laborales que trabajaron sin descanso en medio de la tensa situación causada por la Covid-19.

Los ponentes dieron muestras de los alcances del perfeccionamiento del sector y se esbozaron las pautas para optimizar los servicios siempre, con las perspectivas de lograr una mayor sostenibilidad en el desarrollo económico del territorio.

Rogelio, el niño alfabetizador

● Se cumplen por estos días 60 años de la Campaña de Alfabetización en Cuba. Sirva la historia que compartimos para agradecer a todos los seres anónimos que desandan estas calles y protagonizaron aquella epopeya que cambió la vida y el futuro del país

Por Esther De la Cruz Castillejo

El 16 de diciembre de 1961, en la plaza Calé de esta ciudad, justo cuando los relojes marcaban las 5:00 de la tarde, se realizó el acto oficial por la declaratoria del municipio Victoria de las Tunas como Territorio Libre de Analfabetismo.

Fue, indudablemente, una jornada histórica. Para llegar hasta ahí, seis mil 664 hijos de la tierra de Vicente García González, de edades y procedencias sociales tan diversas como la vida, hicieron verdad el milagro de la instrucción desde el esfuerzo colectivo.

Tras cada uno de ellos hay una historia que encierra el orgullo por formar parte de una de las páginas más icónicas de la entonces naciente Revolución Cubana; y eso, sin miedo alguno, porque más de un susto los sacudió cuando la muerte rondó cerca de los matorrales, ávida.

Entre los determinados, desde que supo de la convocatoria, estuvo el pequeño Rogelio Díaz Castillo. Guapo, sí, imagine que este niño apenas alcanzaba los 9 años de edad y le tocó guerrear, y duro, para conseguir que el deseo de alfabetizar se le volviera posible.

No fue una decisión cualquiera. Él tuvo la fortuna de vivir a plenitud la efervescencia de los tuneros cuando se cayó la dictadura de Batista. También rememora un poco antes, los años inciertos en que se iba solito para el platanal del fondo de la casa de su tío Juan Castillo, y cantaba el Himno del 10 de Octubre con los versos cambiados, donde nadie lo oyera, porque su "Patria no era libre hoy". El gesto le nacía, afirma, por la sabiduría que tiene la infancia de notar los sustos alrededor y entender que si se habla de alzados, muertos y desaparecidos en tu pueblo, "la cosa" no anda bien.

Pero, sin dudas, con esa edad no siempre es mucho lo que se puede hacer por las causas justas, e irse a enseñar parecía improbable. A su mamá le aseguraron que no procedía. Las Brigadas Conrado Benítez no podían aceptar a un

pequeño así y, para colmo, asmático. Ahora recuerda, con una sonrisa, que hasta una vela puso a los santos encima de un escaparate para que le obraran el milagro. Y nada, que aquello cogió candela con vela y todo. Lejos de amilanarse, pensó en secreto que "el asunto se le iba a dar", pues "por algo ardían los santos".

Llegó el día en el que partían los seleccionados a Varadero, el sitio escogido para dar la preparación a los alfabetizadores del país; y el permiso, denegado. Rogelio, con la fuerza que da la niñez, agarró el maletín de comadrona de su madre, metió la ropa dentro, se le paró enfrente y le dijo: "¿No me vas a dar dinero?". Ella, consciente del imposible que pretendía su hijo, le puso 1.00 peso en la mano y le soltó: "Ahí tiene". Salió de la casa y ni él mismo sabe cómo, pero se montó en el tren, llegó a Varadero y se sumó a la Campaña de Alfabetización.

Allá estuvo, entre muchachos mayores que él y regresó con ellos, listo para ser ubicado con sus alumnos. Le tocó la zona de Las Arenas. Todavía tiene muy clara en su mente la imagen del camión en el que salió de frente al Ayuntamiento, de la entrada del camino donde lo dejaron para ir hasta la finca, y del campesino que lo montó en las ancas, porque era gente buena, del campo, e iba para esas rutas.

Lo que casi nadie sabía era que el infante llevaba un cuchillo alistado en el bolsillo del pantalón. Corrían tiempos duros y podía pasar cualquier suceso con los maestros. Había que estar listo... y él no tenía miedo.

Allí no pudo quedarse. A la semana lo devolvieron a Las Tunas porque los analfabetos vivían en zonas intrincadas y demasiado distantes entre sí, no era posible que esa tarea la asumiera un niño. Entonces, lo mandaron para el terraplén rumbo a Palmarito; y para allá se fue.

En ese lugar estuvo varios meses, no recuerda cuántos. Lo

acogieron Josefa y Gerónimo, un matrimonio de ancianos que trabajaba en la estancia, la casa y en todas partes, al punto de que era difícil encontrar la ocasión para enseñarles algo; pero sí, se logró.

Mirando aquellos años, el hombre que es hoy Rogelio tiene no poco que agradecerles. Si bien él les mostró las vocales y las primeras consonantes, ellos le abrieron las puertas del mundo fascinante del monte, de una vida que estaba cercana a la suya, sin embargo, no era igual. Por eso, solo por eso, valía la pena cualquier empeño.

"Aprendí a comer muchas cosas, por ejemplo, ellos hacían el plátano y las otras viandas asadas, eso para mí no existía; conservaban todo con sal, porque no tenían refrigerador. Conoci de religiones, hasta un centro espiritual tenían por allí, era algo muy arraigado; y me encontré por primera vez con la flora y la fauna del campo. Yo nunca había estado tanto tiempo en contacto con los animales y en paisajes tan bonitos.

"Una noche cuando dormía sentí un ruido debajo de la cama, y me levanté, era un sapo. Eso, que puede parecer hasta molesto, para mí fue extraordinario, jamás había visto uno así, tan cerca".

Al regresar a Las Tunas, luego de tamaña vivencia, no se acabaron las emociones para Rogelio. De hecho, habían comenzado antes, porque cuando se fue a alfabetizar ya era popular en actos y encuentros diversos, gracias a su poema a la alfabetización.

"Me inspiró Fidel. Recuerdo la primera vez que habló de la Campaña y dijo que todos iban a aprender a leer y a escribir. Me pareció maravilloso y, como me gustaba hacer versos, pues salió el poema.

"Sucedió que la poesía cerraba casi todas las actividades, y estaba con los parlantes en las calles convocando a la gente; muchas veces hasta bajo lluvia. Por ejemplo, si se iba a declarar una zona determinada libre de analfabetismo, para allá íbamos. No recuerdo la cantidad de lugares en los que estuve, porque fueron numerosos".

Repasando las páginas del **Eco de Tunas** se encuentran varias reseñas de la época que citan al niño que declamaba el poema de la alfabetización. Y él, se sabe voz de una historia que ha quedado en el alma de esta comarca.

La Campaña constituyó, quizás, el paso pionero para que se diera por el magisterio. Como él, muchos otros de aquellos muchachos fueron a engrosar la lista de los maestros de este país. Ahora es doctor en Ciencias, Profesor Emérito, consultante y titular de la Universidad de Las Tunas. Su nombre se inscribe en la génesis de la Educación Superior por estos lares y está también en el nacimiento de cuantiosos y muy nobles procesos.

Sin embargo, le brillan los ojos cuando habla de su primera gran aventura; y da gusto conocerlo y agradecerle. A la vera de gente buena, como él, se construyeron los cimientos de la nueva escuela, que nos ha dado, una mejor nación.



Foto: Reynaldo López Peña



Foto: Cortesía del entrevistado